

LUCHAR ES VIVIR  
Director.—Manuel Hilario Ayuso.

LIBERTAD Y PROGRESO  
Redactor-Jefe.—Luis Herrera.

CULTURA Y CIVILIZACIÓN  
Gerente.—Adán Alonso de Armiño.

## EN MEMORIA DE RUIZ ZORRILLA

Modestamente, sin alharacas, sin ditirambos, sin chinchinas pueblerinas ni voladores eclatantes; con honradez y sentimiento, con valor cívico, veneración y respeto, tributamos el pasado domingo un modesto homenaje a la memoria de Ruiz Zorrilla, el que fué durante algún tiempo alma de la revolución española.

La vecina villa de Burgo de Osma que le vió nacer; el pueblo que él representó primero en la Diputación provincial y luego en las Cortes, nos acogió indiferente, sin que bastaran nuestros entusiasmos a sacudir el agudo marasmo en que hoy yace, víctima de las ponzoñas del cunerismo, los egoísmos y el clero.

En realidad, no nos hacía falta tampoco que los caquezicos reaccionarios compartieran nuestros amores: allí íbamos a rendir un tributo franco, leal y sincero a un hombre bueno, y poco podían hacer al lado nuestro aquellos que son incapaces de franqueza, de lealtad y de sinceridad.

Poco nos importó realmente que al acto de la colocación de la lápida, asistieran tan solo los nuestros; poco nos importó que a la velada necrológica no fueran más que republicanos. Para las gentes del Burgo de Osma, pinta más seguramente cualquier miembro de la «casa real» o cualquier Juanito Aragón venido a más, que la figura de Ruiz Zorrilla, hombre de corazón, de inteligencia y de altura de miras.

Poco faltó para que el Ayuntamiento no dejara celebrar el acto, olvidando sin duda que se trataba de honrar a un hijo del Burgo, mucho más ilustre sin duda que la infinidad de obispos desconocidos cuyos nombres estropean las esquinas de infinitas calles.

Seguramente, desde su tumba, D. Manuel Ruiz Zorrilla, se habrá sonreído al ver tanto egoísmo y tanta majadería, tanto miedo y tan poca vergüenza, pero también es cierto que habrá tenido una mueca expresiva para los que le rendimos tributo de admiración en estos tiempos en que sentir hondo y pensar alto constituyen pecado de lesa majestad, y en que no se comprende la glorificación de nadie que no sea el Brugueri-

lla, el D. Juanito, o cualquier otro rastacnero que puede dar destinos, o a quien se le pueda estafar los cuartos electoralmente.

MARIANO GRANADOS.

\*\*

### El acto.

A las once de la mañana, en nutrida manifestación que partió del Centro Republicano, precedidos de la lápida obra del insigne Zuloaga, se puso en marcha la comitiva en dirección a la casa donde nació el ilustre Ruiz Zorrilla, gloria de la región soriana en la historia del republicanismo español.

De diversos pueblos, habían ya llegado comisiones y representaciones. La de Soria, iba compuesta por el Presidente del partido Juan Aparicio Lapuerta, y los señores Herrera, Sevilla, Moreno, Ruiz y Aparicio (R.)

Nuestro compañero Granados también llegó de Sigüenza, así como nuestro Director el iniciador del homenaje Manuel H. Ayuso.

Llegados a la casa que vió nacer a D. Manuel, los albañiles colocaron la lápida que reza: «Aquí nació Manuel Ruiz Zorrilla—22 Marzo 1833». Sin bandas de música ni cohetes, saludó la comitiva a los ladrillos conmemoradores, y pacíficamente regresó al Centro Republicano.

Gaspar González tiró algunas fotografías del momento solemne de la colocación.

### La lápida.

La lápida, como obra del insigne Daniel Zuloaga, es sobria y hermosa en su sencillez, artística en su castellanismo, y sin ditirambos que tratándose de Ruiz Zorrilla no hacen falta.

La cerámica, perfectamente trabajada, con esos toques y matices que tan admirablemente maneja el ilustre ceramista, ofrece un aspecto admirable.

Felicitemos al artista.

### Banquete.

Los republicanos del Burgo, obsequiaron a las Comisiones con un espléndido y bien servido banquete en el que reinó la más completa cordialidad y entusiasmo.

Después del banquete y acompañados por nuestro Director, los concurrentes visitaron cuanto de artístico guarda la villa de Burgo de Osma, apreciando las bellezas de la

Catedral, del Hospital y Universidad de Santa Catalina.

### Velada recordatorio.

Por la tarde, a las 4, y en el teatro principal, se celebró una velada recordatorio, con asistencia de infinidad de correligionarios que llenaban materialmente, el teatro.

Bajo, la presidencia del presidente del Centro Republicano que pronunció breves y elocuentes frases, hizo uso de la palabra,

### Eloy Marqués

presidente de los republicanos burgenses que alabando la actuación de Ruiz Zorrilla en la vida pública, recordó otra figura insigne honra también del Burgo de Osma y cuya reciente desaparición aun lamentamos: D. Manuel Madrazo.

### Juan Aparicio

en representación del partido republicano de Soria, agradeció las atenciones recibidas, y citando la frase de Ruiz Zorrilla «revolucionario frente a la reacción, pero conservador frente a la anarquía» trazó el boceto moral del homenajeado, comparándolo con los monárquicos trashumantes que para deshonor de España padecemos. Recordó también a Madrazo, el hombre bueno, sincero y leal.

### Luis Herrera

en nombre de la juventud republicana, en párrafos briosos delineó la figura de Ruiz Zorrilla, comparándola con la de Madrazo, y remozando antiguos triunfos liberales por cuyo resurgimiento hizo votos fervientes de patriota y de liberal.

Explicó la influencia de las ideas renovadoras en la provincia de Soria y en la política toda de España, y terminó con un brioso alegato a la juventud.

### Mariano Granados

por la prensa republicana cita varios hechos de la vida de Ruiz Zorrilla, entre ellos el de la renuncia de este a la propuesta de Silvela de que dejase de ser republicano a cambio de la presidencia del Consejo de Ministros; propuesta que mereció una sublime contestación: jamás.

Hablando del presente, y ocupándose de los que a escribir se dedican, dice cual debe ser el deber del escritor en la hora presente: remover, agitar, revolucionar los espíritus sembrando la sagrada semilla

en las conciencias. Termina lamentándose de los olvidos de los partidos y de los pueblos que son afortunadamente reparados por la historia.

Manuel Rico

Como familiar de Ruiz Zorrilla, da las gracias en breves y sentidas palabras a cuantos asisten al acto, recordando las figuras de los hombres buenos y republicanos de corazón ya desaparecidos: D. Manuel Madrazo, D. Mariano Granados y D. Manuel Blasco.

Manuel H. Ayuso

Organizador del homenaje, se levanta entre estruendosos aplausos, y comienza a hablar de los hijos ilustres del Burgo entre los que hace descollar a Ruiz Zorrilla, político que no solo influyó sobre su pueblo sino sobre España y sobre la humanidad. Cita diversos hechos y orientaciones de Ruiz Zorrilla, tales como la abolición de lo esclavitud, y aprovecha la coyuntura de celebrarse el acto en lo que fué Universal de Santa Catalina, para censurar muy justamente a los Borbones.

A continuación pone de manifiesto la obra de los gobernantes que padecemos, dirigiendo agudos ataques a Cambó y sus separatistas, a quienes compara con el patriota desinteresado Ruiz Zorrilla.

Por último, dedica un recuerdo cariñoso a los buenos y queridos correligionarios que nos arrebató la muerte en corto lapso de tiempo.

Todos los oradores fueron interrumpidos con estruendosos aplausos y recibidos con la misma cordialidad al adelantarse al proscenio. Al final se dieron vivas a la memoria de Ruiz Zorrilla, a Ayuso, y a la República.

### Adhesiones.

Luis Herrera, leyó unas bien escritas cuartillas del veterano Pardall una sincera y sentida carta de Rosón el redactor jefe de «El Liberal» telegramas de Zuloaga, Gómez-Chaix, Castrovido y Zapatero que por imperiosas necesidades no pudieron asistir.

### Gracias

El partido republicano de Soria da las gracias a todos los periódicos madrileños y especialmente «El Mundo», «El Liberal», «El País», y «España Nueva» al «Popular de Málaga» y a infinitos de provincias que han dedicado frases de elogio a la memoria de Ruiz Zorrilla con motivo del homenaje.

Mucho sienta el partido republicano no poder dar las gracias con tanta intensidad a algunos periódicos

locales que tratándose de honrar la memoria de un hijo ilustre de la tierra, se han conformado con una modesta gacetilla. Creemos que no por ser obra de los republicanos se debió desperdiciar la ocasión de enaltecer a un hermano de la patria chica.

Con gusto reproducimos las siguientes palabras de un artículo de Morenas de Tejada publicado en «El Liberal» y que honran la firma de su autor:

«Gracias al arte de Daniel Zuloaga y a la generosidad de Hilario Ayuso, hay una preciosa lápida sobre el portal de la casa castellana que advierte al distraído viandante que allí, en pleno Burgo de Osma, la histórica villa episcopal, nació don Manuel Ruiz Zorrilla, espejo de ciudadanos y escuela del perfecto patriota.

En el salón de actos de la venerable Universidad burgense de Santa Catalina, se verificó un ingenuo y sencillo y sincero homenaje. La palabra cálida, fervorosa apostrofante de Hilario Ayuso (unida a las de los jóvenes ateneístas Herrera y Granados, a la de Eloy Marqués, Aparicio y Rico—todos sorianos—), cantó la múltiple personalidad del insigne republicano español.

Los que por aberración de sectarios no asistieron al homenaje, ¡qué bien mostraron su insignificancia ciudadana, su incomprensión de lo que es gloriar a un genio! No merecen apóstrofe ni anatema. Bien castigados andan con su propia pequeñez. Rosón envió un alto testimonio espiritual, palabras puras como azucenas al que por los siglos de los siglos será su maestro, ¡el maestro...!

El día que llegó el Obispo, vimos a Pero Grullo subido al púlpito de San Pedro.  
Los hay... que no tienen precio.  
(Nos referimos a los Pero Grullos, no a los Obispos).

ARTIGAS EN ACCION

POLITICA FORESTAL

Nuestro querido amigo el diputado a Cortes por una extensa zona del distrito de Soria, preocupándose como siempre de los intereses regionales y patrios de la Agricultura ha escrito un valiente artículo en «El Mundo» sobre el fomento de los incendios y la ley del Sr. Cambó que unánimemente ha sido aplaudido y favorablemente comentado.

De dicho artículo que por ser muy extenso no reproducimos, tomamos el siguiente párrafo final que es el último comentario a la Asamblea celebrada en Madrid en 1907, por iniciativa de un Ayuntamiento de la provincia de Soria: el Ayuntamiento de Tardelcuende.

«Hay algo del espíritu de aquella Asamblea en la ley votada por las Cortes? Al contrario. Lo que se consideró

como nocivo para los montes de utilidad pública, se ha hecho extensivo a los de propiedad particular.

Parecía poco que, periódicamente, se quemasen los montes de los pueblos, y se ha regalado con la ley una tea para que hagan lo mismo los particulares dueños de bosques. ¡Y se llama la ley de Defensa de los bosques! Y el ministro de Fomento alardeará de amor a la producción arbórea! Indudablemente, no han pasado los tiempos en que el diablo se colocaba la sobrepelliz, subía al púlpito y predicaba.

Veamos lo que es la ley. Entre los productos forestales existe el corcho, extraído de los alcornoques. El corcho en plancha, por las manifestaciones preliminares, lo utiliza la industria corcho-taponera. Esta industria existió en Extremadura; en la actualidad solamente la hay en Cataluña. ¿Cuál era el régimen arancelario que se dice protector de la agricultura? Sencillamente prohibicionista para la exportación de corcho en plancha, en beneficio de la industria corcho taponera. Los cien kilos de aquella preciosa materia satisfacen al salir al exterior diez pesetas. Pero, a pesar del impuesto, el corcho en plancha se exportaba antes de la guerra, y la industria extranjera lo adquiría, no obstante el sobreprecio. Sobrevino el conflicto europeo, y se aminoró la exportación, al extremo de que puede considerarse hoy nula. Y los dueños de alcornoques, teniendo que vender la producción íntegra a la industria catalana, no obtiene precios remunerador. *Ipsa facto*, comenzaron a talar sus bosques para producir carbón y dedicar la tierra a otros cultivos.

Una república por desordenada que sea, es mejor mil veces que una monarquía.

Hacia falta, pues, una ley, en defensa de la industria catalana, aunque se lesionase a la agricultura, representada en este caso por los particulares dueños de alcornoques. Y, como el intervencionismo del Estado no se para en barras, la ley del Sr. Cambó prohíbe las cortas de alcornoques, condena a sus propietarios a que se arruinen. ¡Ah! pero, en cambio, en Cataluña puede continuar la fabricación de corchos, adquiriendo la primera esencia a precios vilés!

Si no es esta la finalidad de la ley del Sr. Cambó, cumple ese objeto. ¿Puede extrañar que a los pueblos dueños de montes, convertidos en incendiarios por el régimen forestal, se sumen este verano los particulares propietarios de bosques, hechos incendiarios por la ley del Sr. Cambó?

B. ARTIGAS ARZÓN.  
Los tragones, los gorriones, los desocupados y los caciques esos han sido los acompañantes láicos del Obispo en Soria.

la provincia, serán necesarios 24.129.650,525 kg. de trigo y, como los exportadores no habrán de cedernos más que 5.300.000 kilogramos de trigo, tendremos un déficit o falta de trigo de 18.829.650,525 kg.

Podrá objetarse que no será vendida toda la producción a los exportadores, mas si esto es así en parte, no es menos evidente que el censo de población desde 1917 ha aumentado considerablemente, que el avance del Sr. Ridruejo es muy problemático y que en las circunstancias actuales vale más pecar por exceso que por defecto.

¿Quién asegura la producción no dos días antes de la siega, sino una hora antes de entrar en el granero? La niebla, el bochorno, la lluvia el incendio, son huéspedes inesperados que pueden mermar considerablemente una cosecha en días, horas y hasta minutos.

Además ¿no puede haber la exportación clandestina también en sacos, en cubas, cajas y otros envases que ordinariamente no se hayan empleado para el transporte del trigo?

Lo cierto es que precisamos en esta provincia más de 24 millones de kilogramos de trigo, para el abastecimiento panero; respondan de esa cantidad al precio de tasa los exportadores, y queden luego en completa libertad para exportar; de lo contrario no debe consentirse ni con el 10 por 100 de depósito ni con el 20; pues éste, solo ascien- de como máximo a diez millones y medio de kilogramos de trigo.

A tiempo prevenimos: si el hambre se desborda en la provincia de Soria, no serán responsables los exportadores ni autoridades locales; únicamente lo será la Junta de Subsistencias que tuvo medios para evitar el conflicto y no quiso ponerlos en práctica. No basta asegurar el consumo de la capital, hay que asegurar el provincial; pues todos precisamos para vivir el pan, ya que nos esté vedado alcanzar las carnes y grasas.

FELIX CALAVIA.

MEDIDAS DE URGENCIA

El Sr. Ventosa con nosotros.—El ingeniero agrónomo provincial confirma nuestro pronóstico de hambre:

La Junta de Subsistencias de la provincia de Soria, ha celebrado una reunión para tratar sobre el Decreto publicado por la Comisaría de Abastecimientos que trata de la formación de Sindicatos en todas las provincias y de la prohibición absoluta de la venta de trigo a particulares.

Tal disposición oficial, confirma que el señor Ventosa piensa como nosotros toda vez que en mi primer artículo «Medidas de Urgencia» decía:

A mi juicio las medidas urgentes son:

1.ª Prohibición de compra de granos a industriales, comerciantes y particulares con lo cual se cortaría el acaparamiento y la exportación.

2.ª Precio oficial de 50 pesetas los 100 kilogramos de trigo.

3.ª Obligar a los municipios a la compra de trigo al precio oficial hasta disponer de la cantidad suficiente para el abastecimiento de la población respectiva hasta la próxima cosecha...

Peró los señores que integran la Junta, entienden que el proyecto oficial es irrealizable, estando conformes con que la exportación continúe siempre que entregue el 10 por 100 de lo exportado y muy satisfechos del avance que de la producción de trigo tiene hecho el Ingeniero agrónomo D. Leopoldo Ridruejo, según el cual se eleva a 53 millones de kilogramos.

Yo, entiendo en primer lugar, que el proyecto del Sr. Ventosa es viable: para ello, debiera exigirse que todo labrador conservase el trigo suficiente para su familia hasta

la próxima cosecha, además, debiera ordenarse se hiciera efectivo el pago de las cantidades que se adeudan al Pósito y, por último, conceder créditos municipales para la compra de trigos, bien mediante un empréstito provincial o bien por vía del nacional a que aludo en la medida 5.ª de mi citado artículo.

Por la que respecta a que continúe la exportación, creo es un grave error, pues aun teniendo por cierta la producción de los 53 millones de kg. estos podrían ser adquiridos por los exportadores sin otra limitación que la entrega del 10 por 100 ascendente a cinco millones trescientos mil kg. con los cuales no queda asegurado el consumo provincial de pan.

Veámoslo: Tengo a la vista una estadística del año 1917 que me riende 157.008 habitantes, en esta forma:

Table with 2 columns: Partido and habitantes. Rows include Agreda (23.661), Almazán (28.510), Burgo de Osma (38.031), Medinaceli (12.265), Soria (50.511), and TOTAL (157.008).

Ahora bien, los 157.008 habitantes a 400 grs. de pan diarios, consumen 62.803.200 kg. y el año consumirán 22.923.168 kg.

Si cada kg. 133 de pan son producidos por 100 kg. de harina, para producir 22.923.168 kg. de pan precisaremos 17.235.464.661 kg. de harina.

Y si para producir 100 kg. de harina precisamos 140 de trigo, para disponer de 17.235.464.661 kg. de harina que precisamos para asegurar el consumo de pan en

Interrogatorio: Un Juez ¿La expulsión, no fué por débito de cuotas? El Testigo. ¿Y sabiendo tales cosas, ignoraba S. S. que se jugaba a los prohibidos? Tableau.

Las «cosas» de Obras Públicas

¿CARRETERAS POR ADMINISTRACION?

¿Nos podría decir la Jefatura de Obras Públicas en que subasta de que carretera ocurren cosas tan peregrinas como la siguiente?

Es el caso, que se anuncia una subasta con un tipo bajísimo que como es natural, no es aceptado por ningún contratista, ya que sería la ruina para él; se anuncian las subastas correspondientes, y por último, a causa del tipo puesto por la Jefatura la subasta queda desierta.

Y ¡oh los probos funcionarios! Al quedar desierta la subasta, la obra se hace por administración, que deba ser indudablemente el modo de resultar la obra al Estado buena y económica.

Suponemos que toda esta faena, se la «marcará» la Jefatura de Obras Públicas con el fin de hacer por sí la obra y evitar de este modo el «chupen», y el «mojen».

¿No es cierto angelitos? ¿Qué gusto da hacer las obras por administración!

## Lo intolerable.

El juego.—El principio de autoridad.—La dignidad periodística.

Que se jugara en Soria, que se tirase de la oreja al buen Jorge, que en el tapete verde hubiese más concurrencia que en misa, todo ello, nos era completamente indiferente. Desde nuestro punto de vista, nada hubiéramos de decir ni nada habríamos dicho, ya que—¿a qué negarlo?—el rodar de la esfera de marfil y el ir y venir de las cartas, es para nosotros muchas veces motivo de entretenimiento; en nuestro concepto además, so pena de hallarse el juego en el catálogo de los delitos, que padecemos, no podemos considerarlo como tal ya que las autoridades mismas—esto que vamos a decir no sucede en España Sr. Fiscal.—autorizan su ejercicio, y *chupan del bote*. En España, no ocurre desde luego este caso inaudito, pero en España sucede, que pérdidas las denuncias en el mar del procedimiento, pasan y pasan los meses y los años hasta la conclusión de los sumarios. Por todas estas razones y otras de mayor peso, nada hubiéramos dicho del cacareado asunto, pero hoy nos vemos obligados a romper este silencio, frente a la degradación de que se ha intentado hacer víctima a dos queridos compañeros.

Por lo tanto, nosotros creemos que lo más noble, es *no reblar*, poniendo la proa a cuanto signifiquen sociedades *recreativas*, hasta tanto no se dé una satisfacción plena a los amigos queridísimos.

¿Que el jugar está prohibido? Que se suprima o se reglamente.

¿Que la autoridad es negligente? Duro con la autoridad, y afuera los trapos de la colada.

¿Que la vida de los Casinos es el juego? Que cierren.

¿Que no quieren cerrar? Que den las explicaciones merecidas.

Y por todos los lados, venimos a parar a lo mismo: *no hay más remedio que dar explicaciones.*

Para nosotros, se juegue o nó, poco nos importa: lo intolerable es que se haya expulsado de las Sociedades a dos compañeros, y esto, por deber de camaradería debe ser tomado en cuenta por todos los periódicos y periodistas.

Nosotros que no hemos pedido dinero a nadie, decimos a los compañeros: por dignidad de la clase, por amistad, por evitar el ridículo, por todo, salid de la cobardía y no os escudéis en prejuicios idiotas.

Lo demás, el miedo, el amor a lo que sea, es—entendido todos, incluso el Sr. Obregón—*pasteleo*.

Y advertimos además, que estamos dispuestos a hablar muy claro, a contar muchas cosas, y a publicar dos fotografías en las que el primer motivo ornamental es una mesa de banquetes.

Esperamos, una contestación para saber no solo nuestro rumbo, sino si debemos seguir llamando compañeros a quienes no lo son.

En Monforte, ha tenido lugar una procesion como acto de gracias al Altísimo por haber cesado un incendio que por poco arruina a cinco pueblos.  
¿Que hubieran hecho en Monforte si llegan a tener buena cosecha!

## GUERRA EUROPEA GRUPO ALIADO

Voz de Grecia

«Unión es fuerza! ¡Napoleón lo dijo y es la verdad más remarcable hoy día «Unión es fuerza!» «Guay bandera mía que triste es tu ondear sin rumbo fijo! ¡El tío y el troyano al acertijo juegan tu porvenir! ¡Si su osadía purgó bien Constantino, la valía del sucesor es hoy de tan prolijo estudio, que mi mente solivianta comprendiendo que de él se espera todo el valor hasta ver la nave en puerto; Más lo álgido del pleito se agiganta y, presa del marasmo, no hallo modo de observar si al fin lleva rumbo cierto».

VICTOR (griego)

El Sr. Obispo, dijo en pleno sermón en la Colegiata, que él por la religión era capaz de dejar la pelleja».  
¡Oí la oratoria!

## MUNICIPALERIAS

Citados por el Alcalde Sr. Ramirez, se reunieron en el despacho de la Alcaldía los ex-alcaldes y varios miembros de la Asociación de la prensa, con fin de tomar los primeros acuerdos para la formación de la Cooperativa popular, iniciada por los periodistas y que tan mal acogida fué por los egoístas y los logreros.

Se acordó formar un reglamento para el régimen de dicha Cooperativa y comenzar en breve plazo los trabajos preliminares.

Nos alegra la determinación tomada por el Sr. Ramirez al ocupar el sillón de la Alcaldía, pero tememos que sus buenos deseos no se realicen, pues los negociantes, traficantes del hambre, y demás sinvergonzones que nos arruinan, intentan ya desbaratar la hermosa idea que no por ser nuestra—de la prensa—hemos de dejar de alabar.

Nuestros ruegos, empiezan a ser atendidos: todos los días, se riegan las calles y paseos, cosa tan necesaria para dar a nuestra Ciudad caracter de urbe moderna. Era una lástima ver aquellos jardinillos como se secaban por obra y gracia de la madre política, y como las calles eran polvorientas y sucias.

También se han colocado mas luces en el paseo de la Estación, obra utilísima y de imperiosa necesidad para no estarse por aquellos adoquines.

Pero acaso más interesante que todo eso, es darse cuenta de cuanto venimos repitiendo desde que la mala suerte de los concejales existas quiso desgobernar nuestra ciudad: la venta de la leche, debe ser vuelta al local del peso; de este modo nos ahorramos muchos disgustos y no pocas adulteraciones. Acoja este ruego al Sr. Alcalde, y recibirá con ello tantos aplausos como censuras recibiera su antecesor.

Creemos también que como ejemplaridad y mejor castigo, se deben dar a la prensa para su publicación, los nombres de los industriales, lecheros, panaderos, y comerciantes de todas clases, que sean denunciados por faltas en el peso o por expender géneros averiados. Nosotros, desde luego, tenemos abiertas las columnas de LA IDEA para este género de informaciones sensacionales.

Y vamos a lo último: ¿no se puede arreglar el sillón de la mayoría de las alcantari-llas que echan un hedor insoportable? Creemos que para ello, solo hace falta buena voluntad y un poquito de cualquier substancia química unido a una mano de obra perfecta.

Y si a la formación de la cooperativa se oponen determinadas personas, clases, o elementos, de todos ellos, diremos con la claridad acostumbrada en nosotros, unas cuantas verdades como puños, sacando de paso a relucir algo de ropa sucia.

## Las cosas de Covalada

### Señores Autoridades!

Con el pueblo de Covalada y con su Ayuntamiento, parecen haberla tomado todas nuestras autoridades, animosas sin duda de que no vivan en paz unos honrados ciudadanos.

Después de las vejaciones, las molestias, las amenazas y las imposiciones de Gobernador y demás caciques, hoy, se pretende molestar, traer y llevar a unos hombres pacíficos, por el hecho inaudito sin duda de querrellarse contra una sarta de injurias y calumnias vertidas en cierto periódico.

Pase que las autoridades gubernativas caciqueen y hagan *pogueguas*, pero no podemos creer de ninguna manera que las judiciales, enteras y dignas, se pongan al servicio del cacique, molestando a los ofendidos, con viajes que no pueden conducir más que a hacerles desistir de un procedimiento seguido a instancia de parte en provecho del protegido de los caciques.

Y si se continua por estos caminos, hablaremos clara y contundentemente.

## CARTA ABIERTA

### AL PUEBLO NUMANTINO

Aunque hallándome algo distante de tierra Numantina, que es mi cuna natal y verme perplejo por la gran falta integral de cultura y costumbre poco arraigado a entregar mi pluma a empresa tan delicada como es la de colocar en su clase la idea del enjuiciamiento que me propongo exponer, por fin, me decido a realizarlo.

Encontrándome desde hace más de ocho años por tierras de León y Asturias respectivamente (residencia actual) sin haber tenido durante el expresado lapso de tiempo prensa de esa inolvidable y querida Soria y su provincia, sea con el respeto debido «por la forma de caracteres no apropiada al sentir de mis ideales», más un día, como suscriptor que soy de «El Socialista» encontré un hermoso párrafo en el que daba la noticia de haberse celebrado, por primera vez, en la capital numantina «La Fiesta del Trabajo» con gran solemnidad resultando un acto brillantísimo.

Como el deseo me sugirió el haberse

cumplido mi anhelada aspiración, no pude sustraerme, y seguidamente me dirigí por carta a los dignos e infatigables compañeros directores del solemne acto (primer paso de libertad de conciencia ciudadana en ese inalterable y sufrido Pueblo Numantino, que en otros tiempos, demostró gran amor a su independencia), para testimoniarles mi satisfacción y desde aquella fecha, primero de mayo, suscribirme al órgano que suponía existiese, defensor de las doctrinas salvadoras y reivindicadoras del pueblo.

Como en números sucesivos tengo pensado emborronar algunas cuartillas más, desde esta hospitalaria región del gran Pelayo, en las columnas de LA IDEA quiero que este escrito sirva como de primer saludo de cordialidad y afecto a todos los correigionarios y lectores que ostenten ideas renovadoras y democráticas. A demás es mi deseo también, que la madre chica, deje de ser escarncida y atropellada por las huestes reaccionarias que la invaden, poner mi poco valimiento al servicio de los ciudadanos honrados que trabajan por redimirla.

GERVASIO BARTOLOMÉ SEVILLA.  
Asturias-Riosa, 4-81918.

## ¡QUE NO VUELVA!

### El tío del Monocle

El tío del «monocle», que no hace maldito el caso de esta desdichada provincia, después de evitar que viniera a Soria garantía, de oponerse a la construcción del pantano, de no trabajar poco ni mucho por la prolongación del ferro-carril, y mil y mil hechos nefastos que podríamos apuntar, hoy nos arrebató unas máquinas que en la Jefatura de Obras Públicas dicen que servirán para construir y arreglar carreteras.

Y esas máquinas, pequeña migaja caída del festín del catalanismo, con la que nos poníamos hoy contentos y satisfechos, caminan a estas horas hacia Oviedo, donde un personaje más trabajador por su tierra, aunque «menos influyente en Madrid», ha conseguido arrastrar de este misero rincón de Castilla.

No; que no venga por aquí, que no vuelva. ¡Que se haga catalanista si quiere, pero que desaparezca definitivamente de la política local!

## NOTICIAS

El pasado Martes salió para Sigüenza y Madrid, nuestro querido amigo el ilustre novelista José Francés, después de haber pasado entre nosotros una corta temporada. Le deseamos feliz viaje.

Próxima campaña.—Como iniciación de una próxima y fecunda labor republicana, a mediados de este mes, celebrará el partido republicano de Soria un grandioso mitin que irá seguido de otros varios en Almazán, Monteaguilo, Arcos, y otros pueblos de la provincia.

A todos ellos, asistirá nuestro director el ex-diputado a Cortes don Manuel H. Ayuso.

Todavía no se ha marcado fecha, pero oportunamente, daremos detalles a los correigionarios de la provincia.

Por celebrarse a una hora muy avanzada del cierre del presente número, y estar ausentes casi todos los lectores de LA IDEA no asistimos ayer a la sesión que celebró en el Gobierno Civil la Junta de Subsistencias.

**PEDRO UCERO LEGAZ**

Casa de comidas.

Marqués del Vadillo, 14,

ANTIGUA PESCADERÍA DE  
**MAGIN LAFUENTE**  
CALLE DEL MARQUES DEL VADILLO, número 9 y  
PLAZA DE ABASTOS, número 6

Recibe diariamente pescados de los principales puertos de España y Escabeches superiores Garantizados peso y clase.

**GRAN FÁBRICA** de Alcoholes  
Aguardientes  
y licores de  
Francisco Diaz y Compañía Sucesores de J. Diaz y Compañía  
Carilena (Z. ragoza.)  
Representante en Soria: **TORCUATO MARTINEZ**  
«BAR IDEAL»

**JUAN APARICIO LAPUERTA**  
**Guarnicionería Modelo.**

Compra de pieles de todas clases.

Caballeros 15, y Marqués del Vadillo 6.

**ANGEL PÉREZ BARAZA**

Explotación y clasificación general de materias  
para la fabricación de papel y lanas regeneradas.

COMPRA de toda clase de lanas viejas y colchones, trapos blancos y en colores, alpergatas, cuerdas y lonas, astas, pezuñas, casco y retal de cuero crudo, crines, carnaza, huesos, pieles de conejo y liebre, papel, goma, hierros viejos de todas clases, cobre, metal, zinc, plomo y estaño viejo, etc.

*La Casa que más caro paga.*

VENTA Y CAMBIO  
De toda clase de Loza, en Mayólica, Manises y Sevilla.  
Cristal, botijos y macetas, etc. etc.  
Novedades en artículos para Regalos,  
*Esta casa vende a precios económicos.*

Despacho: Soportales del Collado, 45—Almacén: Carretera de Madrid,  
(Frente Estación Ferrocarril).—SORIA

**Torcuato Martínez**

Cada día vá en aumento la fama de mis licores; por darlos muy económicos y de las marcas mejores, en vermouth café y Cervezas nadie puede aventajarme, porque yo, por mis clientes, estoy dispuesto a arruinarme.

**BAR IDEAL**

Almacén de vinos tintos de Aragón y Valdepeñas.

**Manuel Ruiz.**

Numancia 28.—SORIA

Taller de Cerrajería, Balconajes y Miradores de

**Manuel Pérez.**

Plaza de la Leña, número 15, SORIA

**FILOMENA MORENO**  
**PROFESORA EN PARTOS**

Única en Soria que posee dicho título.

Plaza de la Leña, 15.

**Nicomedes Longares**

Collado, 15.—SORIA

Especialidad en vinos finos y de mesa  
Licores y anisados.

**LA IDEA** Semanario Republicano.

Órgano del partido de Soria y su provincia.

SUSCRIPCIÓN.—Trimestre, 0'75; Semestre, 1'50; Año, 2'50

En el Extranjero doble precio.

Pago adelantado.

Administración, Plaza Mayor, 14.



**BOLETÍN DE SUSCRIPCIÓN**

D. \_\_\_\_\_ vecino de \_\_\_\_\_  
calle de \_\_\_\_\_ número \_\_\_\_\_ se suscribe por \_\_\_\_\_ meses, al semanario  
**LA IDEA**, cuyo importe lo remito por \_\_\_\_\_  
de \_\_\_\_\_ de 1918.